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  新闻纵横

演演演演艺产业艺产业艺产业艺产业管理管理管理管理与与与与经营经营经营经营高峰高峰高峰高峰论坛论坛论坛论坛在北大召在北大召在北大召在北大召开开开开     

日期： 2009-12-31  信息来源: 文化产业研究院   访问量：

12月12日下午，“09国话之秋”演出季、北京大学文化产业前沿学术论坛系列—演艺

产业管理与经营高峰论坛在北京大学百周年纪念讲堂召开。本次论坛由国家话剧院和北京

大学文化产业研究院联合主办，主要围绕两个议题“演艺团体管理策略与市场方向”和

“剧院管理与院线经营”展开研讨。文化部政策法规司副司长洪永平、国家话剧院院长周

志强、北京大学文化产业研究院副院长陈少峰、北京交通大学文化产业研究中心主任皇甫

晓涛、北京时代新纪元文化传播有限公司董事长陈纪新、歌华文化发展集团投融资管理中

心投资总监朱明明、北京巨龙文化公司总经理刘忠奎、深圳音乐厅艺术总监徐霞、北京自

由元素文化传播有限公司创始人张晨、北京世纪放歌文化传播有限公司总经理张晓雪、北

京大学会议中心副主任刘寿安等领导和嘉宾都出席了会议，北京大学文化产业研究院副院

长向勇和国家话剧院演出策划中心主任刘铁纲分别担任两个议题的议程主席。 

北大文化产业研究院副院长向勇首先介绍了目前我国院团改制的背景，指出文艺院团

一直是改制的难点，也是改制的重点，并抛砖引玉提出如何拓展产业链的经营，如何面向

国际化来进行项目制作与营销，如何引进进行现代管理手段，引进像理事会的拓展事业单

位的法人治理结构，如何运用现代财务理念来控制我们剧目的制作成本，控制我们剧场的

演出成本，如何拓展国话的品牌，推出制作人制度，加强演员的经纪管理业务和剧场的院

线建设等重点话题。 

文化部政策法规司副司长洪永平在讲话中指出：“院团改革在2009年我们有了新的气

象，正在形成新的发展良好态势。但是我们说，改革终究不是目的，发展才是硬道理，院

团改革的成功与否，成效大小，演艺业特别演艺产业的发展才是最终的标准。” 

在发言中，国家话剧院院长周志强表示，国家话剧院非常希望通过此次研讨会向各位

嘉宾请教，领悟各位的经营理念，让国家话剧院在话剧艺术领域和演出市场上发挥应有的

作用，成为与社会公众共同分享的优良艺术资源。周志强院长作为国家话剧院上任不久的

新任掌门，上任半年就让国家话剧院有了很大的变化。周志强院长尤其提到今年开始尝试

举办的首届国话之秋演出季。按照演出季的组合方式，把国话各种风格样式的新老戏剧制

作整合起来，总体包装，全面推广，努力实现剧院上演剧目的社会影响和票房收入的最大

化。今年的演出季，国话超额完成了预定演出计划，共演出273场，实现了1000多万元的

票房收入。同时，国家话剧院借助09国话之秋演出季组建了国家话剧院北京演出院线，院

线的建立为国家话剧院的演出活动进入常态化提供了重要舞台保障，为推广国话艺术搭建

起了一个坚实的展示平台。使国家话剧院的演出运营有了根本性的转变，进入“长时段、

多剧目、多场次、多场点”的“一长三多”演出运营新模式。 

北大文化产业研究院副院长陈少峰从商业模式方面，分析了我国院团经营的一些问

题。建议应该把前期决策放在艺术，把最高的领导和决策层是最终的决策放在市场。并建

议要经营企业，不要去经营项目。将自身变成一个整合资源的平台。并在最后提出：我们

从企业的角度，经营的角度，目标奔着两个，第一、有一个品牌产品；第二、有一个资源

整合能力，在此基础上，重新设计经营方案和一些管理的办法。 

其他与会嘉宾纷纷献言，北京交通大学文化产业研究中心主任皇甫晓涛分析了国家剧
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院承担的市场诉求、艺术的诉求、意识形态的诉求、民族文化本土文化承传的诉求、

文化贸易文化走出去文化传播的诉求等五个诉求。北京时代新纪元文化传播有限公司董事

长陈纪新女士介绍了百老汇经营的特点，为国家话剧院的管理与发展提出了不俗的见解。

北京自由元素文化传播有限公司创始人张晨介绍了“开心麻花”的品牌打造过程，谈到了

民营公司在制作上的困难与心得，用“竞合”来形容与国家话剧院的关系，希望能够在竞

争中实现合作共赢。北京大学会议中心副主任刘寿安讲到了在管理北京大学百周年纪念讲

堂过程中协调社会效益与经济效益的矛盾问题，也提出了与国家话剧院合作的诚恳愿望。

北京巨龙文化公司总经理刘忠奎谈到了巨龙文化在经营中的经验，认为有一个很好的团队

的同时，创意是关键，项目是基础。歌华文化发展集团投融资管理中心投资总监朱明明、

深圳音乐厅艺术总监徐霞、北京世纪放歌文化传播有限公司总经理张晓雪也分别发言，介

绍了各自的经验，畅谈了未来的规划。 

国家话剧院周志强院长和北京大学文化产业研究院副院长陈少峰教授向参会嘉宾表示

了感谢。周院长表示，一定把与会嘉宾充满殷切希望的诤诤建言和与时俱进的精到认知融

会贯通，纳入国话建设总体思路之中，用以指导国话发展。作为“共和国戏剧长子”，相

信在大家的大力支持和精心呵护下，国家话剧院定会越办越好。 
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